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Ao segundo dia do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte às nove horas e trinta minutos, foi
realizada via plataforma digital googlemeet conforme determina o artigo 1º da Portaria Nº
1321/2020/REITORIA/UFPA de 11 de maio de 2020, a Reunião Extraordinária do Conselho da
Faculdade de Ciências Sociais do Instituto de Filosofia e Ciências Humanas da Universidade Federal do
Pará. A reunião foi presidida pela Diretora da FACS Professora Marise Rocha Morbach. Presentes os

: Beatriz Almeida de Matos, Carlos Augusto da Silva Souza, Daianaconselheiros e as conselheiras
Travassos Alves, Edir Veiga Siqueira, Edna Ferreira Alencar, Eleanor Gomes da Silva Palhano,
Fernanda Valli Nummer, Heribert Schmitz, Izabela Jatene, Jaime Luiz Cunha de Souza, João Carlos da
Silva Santiago, João Simões Cardoso Filho, Julia Otero dos Santos, Leonardo Barros Soares, Luis
Fernando Cardoso e Cardoso, Luisa Maria Silva Dantas, Maria Dolores Lima da Silva, Marilu Márcia
Campelo, Marise Rocha Morbach, Mauro Vianna Barreto, Michele Escoura Bueno, Mônica Prates
Conrado, Murilo de Oliveira Junqueira, Nelissa Peralta Bezerra, Osvaldo Rosa Valente, Rodrigo Correa
Diniz Peixoto, Rodrigo Dolandeli dos Santos, Tânia Guimarães Ribeiro e Telma Amaral Gonçalves. 

: .  Andréa Bittencourt Pires Chaves,Representantes discentes Não houve Ausências justificadas:
Barbara Lou da Costa Veloso Dias, Bruno de Castro Rubiatti, Daniel Chaves de Brito, Eugenia Rosa

 Cabral, Flávio Leonel Abreu da Silveira, Fabiano de Souza Gontijo, Gustavo César de Macedo Ribeiro,
Hilton Pereira da Silva, Katiane Silva, Leonardo Ribeiro da Cruz, Maria José Da S. Aquino Teisserenc,
Patrícia da Silva Santos e Pedro José Tótora da Glória. : Cecília GeraldesAusências não justificadas
Basile, Denise Machado Cardoso, Diogo Menezes Costa, Edila Arnaud Ferreira Moura, Jane Felipe
Beltrão, José Cauby Soares Monteiro, José Carlos de Sousa Gomes, Juan Lorenzo Bardalez Hoyos,
Karl Henkel, Maria da Graça M. Bittencourt Campagnolo, Marly Gonçalves Silva, Nezilda Jacira Lourinho
de Campos, Raimundo Jorge N. de Jesus e Renata de Godoy. Constatada a existência de número legal,
a Senhora Presidente iniciou a reunião determinando o tempo de fala de 3 minutos para cada membro
presente do conselho e prosseguiu a reunião como segue a pauta: 1. ORDEM DO DIA: 1.1 
DISCUSSÃO SOBRE O TRABALHO NA PANDEMIA, CALENDÁRIO 2021, PS 2021 E INCLUSÃO
DIGITAL CONFORME O ENCAMINHAMENTO FEITO PELA REPRESENTANTE DOCENTE DO IFCH
NO CONSEPE PROFA. DRA. JANE FELIPE BELTRÃO AO DIRETOR DO IFCH PROF. DR.
FERNANDO ARTHUR FREITAS PARA REUNIÃO AGENDADA NO 07/12/2020 DA CONGREGAÇÃO

A senhora Presidente começou a reunião relatando osPARA DISCUTIR O TEOR DO POWERPOINT. 
seguintes itens para discussão: A elaboração do calendário acadêmico referente ao ano 2021 e sua
posterior apresentação no dia 10 de dezembro, o edital do processo seletivo de 2021, que neste item a
senhora presidente esclareceu que foi ofertada 30 vagas para o curso de licenciatura turno noite e 30

. Nesta oferta de vagas a senhora presidente enfatizouvagas para o curso de bacharelado turno manhã
os problemas a enfrentar, pois tem-se um passivo de 2020 dos discentes que ingressaram no respectivo
processo seletivo de 2020. Uma vez que, estes respectivos discentes não cursaram nenhuma disciplina
referente ao primeiro semestre do curso este ano, e que isso foi uma decisão acertada pela faculdade,
em virtude da impossibilidade da oferta dos materiais de didáticos com qualidade para os alunos
calouros. E concluiu que há um passivo de 70 alunos para o primeiro semestre manhã e 70 alunos para
o primeiro semestre noite, e que desses 70 alunos há em torno de 15% que devem disciplinas de
primeiro período, e também de outros alunos que ingressam ao curso de ciências sociais via MOBIN ou
MOBEX. Por fim a senhora presidente do conselho especulou que há em torno de 80 discentes pela



manhã e também 80 a noite levando em consideração a todos esses fatos narrados. Além disso, a
senhora presidente informou que será quase impossível atender a demandas atrasadas de 2020, visto
que a própria UFPA assume em suas próprias diretrizes do debate. Diante do disposto, a senhora
Presidente informou que é preciso refletir sobre as formas mistas de ensino que a UFPA está
oferecendo, para então pensar sobre a formatação de um calendário acadêmico para início do debate
de como será realizada a oferta de disciplinas, que de acordo com a magnitude da disciplina, alguns
docentes poderão ofertar ela presencialmente a depender dos grupos de trabalho formados pela UFPA
na gerência das diretrizes sanitárias. Por fim a senhora presidente relatou suas reais intenção antes do
recesso deste ano como apresentação da quantidade de disciplinas, e quais destas poderão ser
ofertadas, levando em consideração a capacidade de cada docente, e tomar decisões tais como o não
atendimento de demandas de outras faculdades. Dito isto, a senhora presidente outorgou a
oportunidade de debate aos demais membros do conselho para manifestação com tempo de fala de 5
minutos. Dando prosseguimento ao debate a professora Tânia Guimarães Ribeiro sugeriu a presidência
do Conselho que fosse feita uma discussão baseada em cada item, em virtude da magnitude do
documento para não gerar dúvidas. Em resposta a senhora presidente concordou com a sugestão feita
pela professora Tânia Guimarães Ribeiro para discussão por itens, porém no item disciplinas a senhora
presidente informou que fará um levantamento completo para ser enviado aos docentes. Dando
seguimento a discussão a senhora presidente determinou que o debate iniciasse a partir do item a
oferta de disciplina, que no mesmo sentido explicou que em 2020 foi facultativo, e que em 2021
provavelmente não será facultativa em virtude da questão orçamentária, isto porque terá um redução
em torno de 1 bilhão no orçamento, e que a universidade não pode abrir mão dessa matrícula. Esta
discussão de oferta facultativa de acordo com a senhora presidente está vencida, ou seja, a faculdade
terá que ofertar disciplinas para semestre 2021. Dando prosseguimento a senhora Presidente citou o
item processo seletivo 2021, no qual consta a explicação dos técnicos que no processo seletivo há uma
grande expectativa da sociedade com 50 mil candidatos por ano, e aproximadamente 40 mil com
desempenho satisfatório no ENEM (Exame Nacional do Ensino Médio), e que o referido exame ocorrerá
nos dias 17 e 24 de janeiro de 2021 com resultado previsto para março ou abril de 2021, e que ainda
tem os processos seletivos especiais para indígenas e quilombolas, e o edital do processo seletivo para
ingresso em 2021 ainda foram apresentados, e que de acordo com os técnicos está em andamento.
Dando prosseguimento a senhora Presidente relatou que há os pressupostos para manter os discentes
da UFPA em processo formativo e também a garantia de novos discentes, e o avanço nos programas
de inclusão digital. Prosseguindo a senhora Presidente citou as medidas em discussão de acordo com o
slide, as quais devem ser discutidas como a elaboração da nova resolução com diretrizes para
realização das atividades administrativas, a elaboração do calendário acadêmico 2021, a elaboração do
edital do processo seletivo 2021 e a nova concessão de auxilio inclusão digital. Dito isto, a senhora
Presidente informou que todas estas questões, as quais serão discutidas, que deverão ser
encaminhadas com os respectivos posicionamentos pela direção da faculdade e pela sua representante
docente professora Maria Dolores Lima da Silva na reunião da Congregação do IFCH que ocorrerá no
dia 10 de dezembro. Dando seguimento a discussão a senhora presidente apresentou as diretrizes para
a realização de atividades administrativas e acadêmicas propostas pela resolução CONSAD, na qual
consta a classificação dos níveis de risco e suas respectivas cores, e ao observar essa classificação a
senhora presidente propôs uma estratégia mista de ofertas de disciplinas aos demais membros do
conselho presentes. Em seguida a professora Beatriz de Matos Almeida informou que segundo o slide
18, o semestre 2020-4 teria que ser encerrado no mês de outubro. Em resposta a senhora Presidente
disse que foi o entendimento que a referida teve quanto a esta informação. Em seguida a professora
Tânia Guimarães Ribeiro reforçou o mesmo entendimento feito pela professora Beatriz de Matos
Almeida quanto o encerramento das atividades do semestre 2020-4, e aproveitou para registrar sua
posição contra o retorno das atividades presenciais, em virtude de até o presente momento não existir
uma vacina ou imunizante que garanta maior segurança a todos tanto a docentes quanto a discentes, e
sugeriu a oferta de uma parte das disciplinas aos discentes ingressantes no curso. Em resposta a
senhora presidente esclareceu que não está fechando nenhuma proposta sobre os itens em discussão,
apenas fazendo os devidos encaminhamentos. Dando seguimento a discussão a professora Izabela
Jatene ratificou seu posicionamento quanto ao não retorno presencial das aulas, e propôs que fizesse
um balanço do que foi vivenciado durante o período, para ser levado em conta para a oferta de
disciplinas futuras. Além disso, a referida docente demonstrou sua preocupação com o saldo devedor de
disciplinas para os discentes calouros. Em seguida o professor João Simões Cardoso Filho relatou a
possibilidade da proposta hibrida para a oferta de disciplinas, desde que sejam observados todas as
diretrizes do grupo de trabalho da UFPA que acompanha a evolução da pandemia no Estado, e propôs
a inclusão de 9 ou 10 alunos em uma sala de aula caso seja adotada uma parte do ensino de forma
hibrida. Dando seguimento a discussão a professora Beatriz de Matos Almeida ratificou que ainda não



seria o momento ideal para início de aulas presenciais, e reforçou a ideia de priorizar a oferta de
disciplinas que se encaixam no ensino remoto, e deixar as demais que não se encaixam para o ensino
presencial. Em seguida a professora Eleanor Gomes da Silva Palhano questionou se houve mudanças
na lotação de docentes por concursos públicos, em virtude da defasagem de docentes para ministrar
aulas na graduação. Além disso, a referida docente enfatizou sua preocupação em quais disciplinas os
discentes calouros poderiam cursar, e ressaltou que há discentes que falta apenas uma disciplina para a
integralizar o curso que é estágio supervisionado, porém informou os docentes da SEDUC também
estão trabalhando remotamente, e isso dificulta a execução das atividades deste componente. Diante
deste impasse a professora Eleanor Gomes da Silva Palhano propôs que os alunos que participaram do
residência pedagógica CAPES pudesse integralizar a disciplina estágio supervisionado. Dando
seguimento a professora Telma Amaral Gonçalves ressaltou o alinhamento das atividades do ensino
remoto, e posicionou-se contra o ensino hibrido por residir com pessoas do grupo de risco. Além disso,
a referida docente aproveitou para expressar suas experiências frente ao ensino remoto. Em seguida o
professor João Carlos da Silva Santiago demonstrou suas reais preocupações quanto a publicação da
Portaria MEC Nº 1030 de 01 de dezembro de 2020, a qual determina o retorno das aulas presencias
nas universidades federais. O referido professor também enfatizou a grande insatisfação que houve por
parte da comunidade acadêmica quanto a esta portaria. Dando prosseguimento a professora Fernanda
Valli Nummer questionou quanto as cores das bandeiras que determinam o retorno das atividades, já
essas cores mudam quase diariamente. Além disso, a referida docente expressou sua preocupação
com os alunos calouros, e deu sua sugestão para abrir várias turmas quanto a determinado
componente, formada por uma comissão de docentes para elaboração de planos de aulas quase
semelhantes. Em seguida a professora Tânia Guimarães Ribeiro reforçou suas preocupações quanto ao
não atendimento da oferta de disciplinas de outras faculdades, e também quanto a situação dos alunos
calouros. Em seguimento a professora Izabela Jatene sugeriu que fossem trabalhados por eixos com
divisão de trabalho entre os docentes englobando estágio supervisionado, monitoria e também a
situação dos calouros. Em seguida a professora Maria Dolores Lima da Silva reforçou a ideia de apoio a
demanda de oferta de outras faculdades para que a faculdade não perca seu espaço já alcançado. Além
disso, a referida docente defendeu a liberação de acesso do espaço do mirante do rio para discentes,
desde que seja observada todas as diretrizes de segurança a saúde. Dando seguimento a discussão a
senhora Presidente relatou a existência de problemas, e um dos problemas mais graves que considerou
foi o fator de depreciação do curso de licenciatura com continuação de um projeto pedagógico que não
está mais atendendo as necessidades do curso. Além disso, a referida presidente informou que o novo
projeto pedagógico do curso foi inserido na plataforma da PROEG com mensagem enviada ao Pró-reitor
informando o real significando da aprovação deste projeto pedagógico, e enfatizou que irá lutar para que
este novo PPC entre em vigor logo em 2021. Em seguida a senhora Presidente informou que houve em
torno de 7 mil discentes que concorreram ao edital de acesso ao auxilio inclusão digital, e que dentre
estes 7 mil apenas aproximadamente 3 mil alunos encaixaram-se dentro dos requisitos exigidos no
edital. Isso fez com houvesse indignação por parte da senhora Presidente que questionou inúmeras
vezes via e-mail as determinações feitas pelo CIAC e também a própria PROEG. Além disso, a senhora
Presidente deste Conselho ressaltou a inércia da PROEG quanto a não aprovação do novo PPC da
licenciatura. Dando continuidade a senhora Presidente informou que há três períodos propostos na
apresentação, e que a oferta do curso já foi oferecida em boa parte destes períodos, e reforçou a não
oferta de disciplinas de primeiro bloco relativo aos calouros, principalmente quanto a entrega de chips
quase no fim do ensino remoto. Além disso, a senhora presidente ressaltou os desafios a enfrentar que
são o alto grau de burocracia por parte da universidade e também os efeitos que a pandemia vem
causando nas atividades acadêmicas. Dando continuidade a senhora Presidente esclareceu a posição
da Professora Eleanor Gomes da Silva Palhano para redução das aulas na pós-graduação, para então
dar prioridade as aulas da graduação durante o ensino remoto. Outro esclarecimento feito pela senhora
Presidente foi sua posição favorável quanto ao atendimento da demanda de oferta de disciplinas por
parte de outras faculdades, porém deixou em ressalva a possibilidade do contrário, caso o interesse da
faculdade de ciências sociais for superior. Dando continuidade a senhora presidente demonstrou
indignação quanto as determinações de oferta para alunos que optaram não cursar o ensino remoto,
uma que vez a própria resolução do ensino remoto diz que não haveria penalidades a estes alunos. Em
seguida a senhora presidente aproveitou para defender a ideia proposta pela professora Maria Dolores
Lima da Silva quanto a liberação de acesso aos discentes as dependências da UFPA para estudar
respeitando todos os protocolos de saúde pública. Por fim a senhora Presidente informou que será
enviado um documento no dia seguinte a esta reunião para todos os membros deste conselho, no qual
constará todas questões discutidas para firmar um posicionamento consensual que irá ser levado pelos
representantes da Faculdade de Ciências Sociais na reunião da Congregação do IFCH. Em seguida a
senhora Presidente fez o encaminhamento quanto a aprovação da continuidade das atividades



acadêmicas via remota, e a liberação de acesso as dependências da UFPA para os discentes. Em
votação e discussão a professora Tânia Guimarães Ribeiro posicionou-se contra a liberação de acesso
dos alunos as dependências da UFPA, em virtude do trajeto das casas de seus alunos até a UFPA, que
envolve alto risco de contágio. Em seguida a senhora Presidente fez o encaminhamento quanto a
aprovação da continuidade das atividades acadêmicas via remota. Em votação a maioria dos membros
presentes aprovaram em comum consenso a continuidade das atividades acadêmicas via remota com
apenas uma abstenção que foi do professor Heribert Schmitz. Tendo a Senhora Presidente encerrado à
reunião e para constar lavrou a presente Ata, que depois de lida e submetida à aprovação, será
subscrita e assinada pelos membros do Conselho da Faculdade de Ciências Sociais. Belém, três de
dezembro de dois mil e vinte.

(Assinado digitalmente em 19/02/2021 09:45)
BEATRIZ DE ALMEIDA MATOS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###795#4

(Assinado digitalmente em 02/02/2021 18:55)
CARLOS AUGUSTO DA SILVA SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###532#5

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 15:18)
DAIANA TRAVASSOS ALVES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###556#5

(Assinado digitalmente em 04/10/2021 20:32)
EDIR VEIGA SIQUEIRA

ODONTOLOGO 

IFCH (11.38)

Matrícula: ###274#5

(Assinado digitalmente em 02/02/2021 11:26)
EDNA FERREIRA ALENCAR

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###536#3

(Não Assinado)
ELEANOR GOMES DA SILVA PALHANOS

FUNÇÃO INDEFINIDA

IFCH (11.38)

Matrícula: ###551#3

(Assinado digitalmente em 25/02/2021 11:02)
FERNANDA VALLI NUMMER

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###389#5

(Assinado digitalmente em 28/01/2021 17:17)
HERIBERT SCHMITZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###060#3

(Assinado digitalmente em 11/05/2021 11:32)
IZABELA DA SILVA JATENE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###850#1

(Assinado digitalmente em 25/01/2021 12:31)
JAIME LUIZ CUNHA DE SOUZA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###531#8

(Assinado digitalmente em 24/06/2021 18:16)
JOAO CARLOS DA SILVA SANTIAGO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###531#7

(Assinado digitalmente em 23/01/2021 15:54)
JOAO SIMOES CARDOSO FILHO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###819#2



(Assinado digitalmente em 27/02/2021 20:20)
JULIA OTERO DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###537#4

(Assinado digitalmente em 22/01/2021 08:51)
LEONARDO BARROS SOARES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###470#9

(Assinado digitalmente em 03/02/2021 12:44)
LUISA MARIA SILVA DANTAS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###507#3

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 07:16)
LUIS FERNANDO CARDOSO E CARDOSO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###511#6

(Assinado digitalmente em 01/02/2021 14:44)
MARIA DOLORES LIMA DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###917#4

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 14:44)
MARILU MARCIA CAMPELO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###681#4

(Assinado digitalmente em 02/02/2021 16:46)
MARISE ROCHA MORBACH

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###998#5

(Assinado digitalmente em 11/02/2021 15:13)
MAURO VIANNA BARRETO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###535#6

(Assinado digitalmente em 21/01/2021 17:34)
MICHELE ESCOURA BUENO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###468#2

(Assinado digitalmente em 03/02/2021 14:46)
MONICA PRATES CONRADO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###727#9

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 12:09)
MURILO DE OLIVEIRA JUNQUEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###434#6

(Assinado digitalmente em 12/07/2021 09:49)
NELISSA PERALTA BEZERRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###000#1

(Não Assinado)
OSVALDO ROSA VALENTE

FUNÇÃO INDEFINIDA

IFCH (11.38)

Matrícula: ###529#1

(Assinado digitalmente em 03/02/2021 12:04)
RODRIGO CORREA DINIZ PEIXOTO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###724#3

(Assinado digitalmente em 01/02/2021 16:30)
RODRIGO DOLANDELI DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###870#1

(Assinado digitalmente em 27/01/2021 12:59)
TANIA GUIMARAES RIBEIRO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###917#4



(Assinado digitalmente em 03/02/2021 18:27)
TELMA AMARAL GONCALVES
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IFCH (11.38)

Matrícula: ###526#6

Para verificar a autenticidade deste documento entre em  informando seu número: https://sipac.ufpa.br/public/documentos/index.jsp
, ano: , tipo: , data de emissão:  e o código de verificação: 71 2021 ATA DE REUNIÃO 21/01/2021 b78c47522f

https://sipac.ufpa.br/public/jsp/autenticidade/form.jsf

